



Pionero en la formación vial de referencia nacional

El delegado del Gobierno en Castilla y León visita en Salamanca el Centro Superior de Educación Vial de la Dirección General de Tráfico

- El Centro lleva funcionando desde hace más de veinte años, y responde al objetivo prioritario de la Dirección General de Tráfico (DGT), del Ministerio del Interior, la seguridad vial entendida como una parcela primordial de la educación ciudadana y social
- La DGT, a través de este centro, realiza tareas de investigación y de profundización del conocimiento de la sociedad española con el objetivo de mejorar su formación vial, y por tanto la seguridad en las vías públicas
- Investigaciones como 'El nivel de implantación de la educación vial en España', que analizó la situación real del conocimiento de la educación vial entre los escolares, han posibilitado la elaboración de un material didáctico referido a educación vial para profesores y alumnos
- Entre los nuevos proyectos del centro se encuentran la elaboración de una página web al servicio de los colectivos y la publicación de un estudio sobre recorridos escolares seguros
- Los accidentes mortales registrados en las carreteras de Castilla y León durante 2012 han costado la vida a 127 personas, cifra inferior en un 19,6% a la de 2011, en que murieron 158 personas
- En los últimos diez años ha bajado un 325% la mortalidad en las carreteras de Castilla y León, pasando de 414 a 127 fallecidos
- Entre enero y noviembre de 2012, en Castilla y León a 89.223 conductores que infringieron normas de tráfico



se les detrajó un total de 274.752 puntos de su carné de conducir

15 de enero de 2013. El delegado del Gobierno en Castilla y León, Ramiro Ruiz Medrano –acompañado por el subdelegado en la provincia, Javier Galán Serrano- visita el Centro Superior de Educación Vial, de Salamanca, visita en la que han participado asimismo el alcalde de Salamanca, Alfonso Fernández Mañueco; la directora del Centro, Violeta Manso Pérez; el jefe provincial de Tráfico de Valladolid y coordinador regional de la DGT, Luis Bermúdez Fernández; el jefe provincial de Tráfico de Salamanca, Miguel Moreno Sánchez; y el delegado territorial de la Junta de Castilla y León en Salamanca, Bienvenido Mena Merchán.

Centro Superior de Educación Vial, de carácter pionero en la investigación y la formación de referencia nacional

El Centro Superior de Educación Vial, de Salamanca, tiene carácter nacional y depende de la Dirección General de Tráfico (DGT), del Ministerio del Interior, y fue inaugurado en 1987. Se encuentra ubicado en la Casa Palacio de Tejares, del siglo XVIII, que fue residencia de verano de los marqueses de Castellanos.

La creación del Centro Superior de Educación Vial responde al objetivo prioritario de la DGT, la seguridad vial, considerando como pilar básico para conseguirlo la educación vial, entendida como una parcela primordial de la educación ciudadana o social, generadora de valores y actitudes que deriven en comportamientos viales adecuados entre todos los usuarios de la vía pública, ya sean conductores, peatones o viajeros. Por tanto, nació con unos objetivos muy concretos: investigación, diseño de programas y recursos didácticos, y formación.

La DGT, a través de este centro, realiza, desde hace más de veinte años, una tarea de investigación y de profundización del conocimiento de la sociedad española con el objetivo de mejorar su formación vial, y por tanto la seguridad.

La información obtenida con estas investigaciones ha permitido elaborar recursos y programas destinados a mejorar la información y formación de los ciudadanos, incidiendo en la corrección de actitudes negativas y reforzando las positivas.

Investigaciones como ‘El nivel de implantación de la educación vial en España’, que analizó la situación real del conocimiento de la educación vial entre los escolares, han posibilitado adoptar medidas importantes para la elaboración de un material didáctico referido a educación vial para profesores y alumnos.



En este centro nacional trabajan once especialistas en educación, pedagogía, psicología, estadística, informática, letrado...

Actuaciones del Centro en 2012 y previsión para 2013

De las actuaciones realizadas durante al año 2012 por la Unidad de Intervención Educativa (UIE) en el Centro Superior de Educación Vial, de Salamanca, cabe destacar las siguientes:

Diseño de material didáctico

- Revisión del temario de formación para profesores de formación vial: pedagogía y psicología aplicada a la conducción.
- Programa interactivo para jóvenes 'La Carretera' en [www. dgt.es](http://www.dgt.es), facebook y tuenti.

Edición

- Reedición de 'Guía didáctica de Educación Vial para la Educación Infantil, Primer y Segundo ciclo de Educación Primaria'.
- Reedición 'La educación vial en la ESO'.
- Reedición DVD La Bicicleta.
- Reedición Guía del Ciclista.
- Digitalización de materiales para el ámbito de la educación de adultos (ahorro en papel).

Cursos, congresos, jornadas y seminarios

- Actividad formativa con alumnos de Educación Social de la Facultad de Educación de Salamanca.
- Colaboración en la impartición de la asignatura de Practicum de Pedagogía para alumnos de la Facultad de Educación.
- Actividad formativa en el Centro Superior de Educación Vial para dos grupos de alumnos de Primaria, en colaboración con Ayuntamiento de Salamanca.
- Recepción de alumnos panameños participantes en el III curso de Educación para la Seguridad Vial organizado por la Universidad de Salamanca (USAL) y la DGT.
- Seminario de expertos en Seguridad vial participantes en el VIII curso de verano organizado por la DGT y la USAL. Bases para la creación del Foro Salamanca.
- Convocatoria de dos cursos on line realizados en colaboración con la USAL bajo el título 'Educación para la Seguridad Vial desde la perspectiva española, europea e iberoamericana'.



- Docencia, revisión de recursos didácticos elaborados, participación en grupos de trabajo y ruedas de prensa en Argentina (Bahía Blanca, Sunchales y Buenos Aires).
- Participación docente en las Primeras Jornadas Técnicas de Educación y Seguridad Vial de Extremadura organizadas por ATESVEX (Policía Local de Extremadura) y Comunidad Autónoma.
- Ponencia en Seminario de Expertos sobre "Infancia y Movilidad" (Valsain Segovia).
- Curso de formación inicial en Educación Vial para Policías Locales en la Academia de Seguridad de Navarra.
- Ponencia en el congreso FARE (Federación de alcohólicos rehabilitados y familiares) Mojácar, (Almería).
- Sesión educativa 'Inclusión de la Educación Vial en el Módulo formativo de acompañantes del transporte escolar' (Madrid, Castilla-La Mancha, Galicia y Extremadura).
- Programación y diseño del Seminario de Expertos en Educación y Seguridad Vial que se desarrollará en el Centro Superior en Marzo de 2013.

Acciones formativas para el personal del Organismo

- Selección previa para el curso de habilitación para nuevos Coordinadores Provinciales de Educación Vial.
- Elaboración de la primera prueba de selección y entrevistas.
- Desarrollo del curso presencial en febrero de 2012 para la primera habilitación.
- Diseño y programación de contenidos para el curso de reciclaje de Coordinadores Provinciales de Educación Vial (el curso se realizará en febrero de 2013).

Concursos

- Valoración de los proyectos presentados para la XIII Edición del 'Concurso de proyectos de Educación Vial en el ámbito escolar'.
- Valoración de los proyectos presentados en el concurso de 'Teatro para personas con discapacidad'.
- Convocatoria de las bases de la 1ª Edición del nuevo 'Concurso de Proyectos de Educación Vial'.

Otras actividades

- Proyecto de creación de la web de la Unidad de Intervención Educativa (UIE).
- Reunión con la Consejería de Educación de la Junta de Andalucía. Programa Mira.
- Visita de directora general DGT y altos cargos en mayo.



- Reunión del jefe provincial de Tráfico de Salamanca con Policías Locales de la provincia.
- Reuniones periódicas de los grupos de trabajo de la Unidad (Grupo Salamanca-Grupo Madrid).

En **2013**, el Centro tiene prevista la realización de cuarenta y nueve actividades –destacando una nueva página web para la promoción de la educación vial para realizar cursos a todo tipo de colectivos, o la elaboración de un estudio sobre recorridos escolares seguros-, que se desarrollarán en diferentes ámbitos:

- Escolar.
- Adolescentes y jóvenes.
- Universidades.
- Población en general.
- Intervenciones educativas con colectivos específicos y especiales.
- Formación Vial.
- Relación con instituciones.
- Redes sociales.

3.000 actividades de educación vial a través de la DGT en las nueve provincias que han llegado a 75.000 personas de diferentes colectivos

Todas las jefaturas provinciales de la DGT cuentan con un delegado en materia de educación vial. A través de ellos y en coordinación con la Guardia Civil, las distintas Policías Locales, centros educativos y distintos colectivos sociales, se realizan durante todo el año una gran cantidad de actividades destinadas a la educación y concienciación vial.

Actividades como por ejemplo:

Charlas en colegios para todo tipo de edades y alumnos.

Centros de educación par adultos.

Cursos de reciclaje y concienciación en centros penitenciarios.

Actividades prácticas en circuitos itinerantes de bicicletas...

El tipo de actividades que se realizan son:

Charlas sobre normas de comportamiento para peatones.

Normas de comportamiento cívico al volante.

Concienciación sobre los efectos de alcohol al volante.

Circulación correcta en bicicleta.

Prevención de accidentes en carretera.

Los colectivos mayoritarios a los que se destinan los cursos:

Alumnos de Infantil, Primaria, Eso, Bachillerato, FP y Universidades.

Colectivos de Mayores.

Asociaciones y Centros Cívicos.

Centros Penitenciarios.



Profesionales de prevención de riesgos...

En las nueve provincias de Castilla y León se han llevado a cabo en torno a 3.000 acciones formativas de educación vial, que han llegado a cerca de 75.000 personas de diferentes colectivos, durante 2012.

A lo largo del año 2013 se van repitiendo estas actividades coordinadas por los responsables de educación vial de cada Dirección Provincial de Tráfico a los que se puede dirigir todo tipo de colectivos de cara a la solicitud de realización de cualquiera de las actividades.

Balance del tráfico en Castilla y León en 2012

Durante el año 2012, en las carreteras de Castilla y León se han producido unos 365 millones de desplazamientos de largo recorrido, con el balance de 127 fallecidos en los accidentes de tráfico registrados; esta cifra es inferior en un 19,6% a la de 2011, en que murieron 158 personas; en los últimos diez años ha bajado un 325% la mortalidad en las carreteras de Castilla y León, pasando de 414 a 127 fallecidos.

La siniestralidad en las carreteras de Castilla y León durante 2012, presenta, entre otras, las siguientes características:

Por sexos. La mayoría de las víctimas mortales, un 72%, son hombres.

Por edades. Destaca que la mayor bajada de víctimas mortales se registra en el grupo 18-24 años.

Horarios. El 75% de los accidentes mortales son diurnos y se producen entre las 7 y las 20 horas.

Tipos. La salida de la vía es el accidente que más mortalidad ocasiona, con un 38%.

Vías: El 83% de los accidentes mortales se producen en vías convencionales. En autovías, ha descendido un 53%.

Vehículos: La mayoría de los fallecidos se han producido por accidentes entre turismos (89), seguidos de motocicletas (13) y camiones (9).

Cinturón de seguridad. Un 34% de las víctimas mortales no hacían uso del cinturón de seguridad, y, según estimaciones de Tráfico, si todos los ocupantes de los vehículos implicados en accidentes mortales durante el año 2012 hubieran llevado puesto el cinturón de seguridad puesto, se podrían haber salvado trece vidas.

Por otro lado, durante el año 2012, la Dirección General de Tráfico (DGT) ha realizado once campañas especiales de vigilancia y control, que, en SU conjunto, han ocupado 84 días, con 381.814 vehículos controlados, 14.960 denuncias y una media de 13% de vehículos denunciados:



RESULTADO DE LAS CAMPAÑAS DE SEGURIDAD VIAL 2012 DE LA DGT EN CASTILLA Y LEÓN				
Campaña	Fechas	Nº Controles	Nº Denuncias	% Denuncias
Camiones y Furgonetas	13 al 19/02/12	4.250	1.393	32,8%
Distracciones	05 al 18/03/12	68.894	1.154	1,7%
Motocicletas	21 al 27/05/12	4.410	169	3,8%
Carreteras Secundarias	11 al 17/06/12	39.252	2.837	7,2%
Vehículos Agrícolas	18 al 24/06/12	1.309	131	10%
Alcoholemia	09 al 15/07/12	22.695	162	0,7%
Velocidad	20 al 26/08/12	142.979	7.521	5,3%
Cinturón/SRI	10 al 16/09/12	45.934	577	1,3%
Respeto Semáforo	22 al 28/10/12	8.575	70	0,8%
Transporte Escolar	12 al 18/11/12	624	508	81,4%
Alcoholemia y drogas	10 al 23/12/12	42.892	438	1,02%

La previsión de la DGT en cuanto a este tipo de acciones para 2013 es la siguiente:

- CAMPAÑAS ESPECIALES 12 (84 días)
- OPERACIONES ESPECIALES 8
- FINES DE SEMANA ESPECIALES 19
- TOTAL DÍAS DE ESPECIAL VIGILANCIA . .183 (50% del año)

El carné por puntos

A falta de contabilizar los datos del mes de diciembre, durante el año 2012, en Castilla y León se sancionó con la pérdida de puntos en el carné de conducir a 89.223 conductores, a los que se les quitó un total de 274.752 puntos del permiso de conducir.

La infracción más habitual es la velocidad excesiva e indebida con cerca del 60% de las sanciones, le siguen el uso del teléfono móvil con un 10%, el uso del cinturón de seguridad, sobrepasar las tasas de alcohol o no respetar los semáforos.



**SANCIONADOS, SANCIONES Y PUNTOS DETRAÍDOS
SEGÚN PROVINCIA DE TRAMITACIÓN ENERO 2012 - NOVIEMBRE 2012**

Comunidad Autónoma	Provincia	Enero/2012					
		Noviembre/2012					
		Sancionados		Sanciones		Puntos	
Castilla y León	Ávila	5363	6.01%	5523	5.92%	15450	5.62%
	Burgos	17930	20.1%	18675	20.01%	54307	19.77%
	León	22379	25.08%	23821	25.52%	73443	26.73%
	Palencia	8878	9.95%	9220	9.86%	24527	8.93%
	Salamanca	8174	9.16%	8535	9.14%	24459	8.9%
	Segovia	5942	6.86%	6154	6.59%	19214	6.99%
	Soria	3388	3.8%	3511	3.76%	11089	4.04%
	Valladolid	10140	11.36%	10643	11.4%	31429	11.44%
	Zamora	7029	7.88%	7265	7.76%	20834	7.56%
	Total: Castilla y León	89223		93347		274752	

PRECEPTOS QUE ORIGINAN MÁS INFRACCIONES ENERO 2012 - NOVIEMBRE 2012

Preceptos	Infracciones	%Infracciones	Puntos	%Puntos
Velocidad	54931	58.85%	134608	48.99%
Teléfono móvil	9548	10.23%	28644	10.43%
Cinturón/disp. homologado niño	7997	8.57%	23991	8.73%
Alcohol	6945	7.44%	31942	11.63%
Semáforos	6758	7.24%	27032	9.84%